

Revista *Contraste Regional*.

En su nueva época¹

Dídimo Castillo Fernández²

Me da mucho gusto compartir esta mesa y este recinto con grandes amigas y amigos, en este evento especial de relanzamiento de la revista *Contraste Regional*, publicación del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Desarrollo Regional (CIISDER), dependencia de la Universidad Autónoma de Tlaxcala, en ocasión de las actividades conmemorativas de los 25 años del CIISDER y el 50 Aniversario del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), del cual es miembro activo este Centro.

Hace poco más de 16 años, el CIISDER, dirigido en aquel tiempo por el maestro Bertoldo Sánchez Muñoz, concibió y materializó la publicación de la revista, inicialmente llamada revista *Contraste*, la que al registrarse, por razones de derecho del nombre reservado por Televisa, tuvo que ser cambiado a *Contraste Regional*. Durante aquella administración, se publicaron ininterrumpidamente, pero con muchas dificultades, ocho números. El primero se publicó en junio de 2001. Y por diversas razones, particularmente a la falta de financiamiento, su edición se discontinuó cuatro años después.

A más de una década, el CIISDER —bajo la atinada dirección del Dr. Ricardo Nava— decidió retomar el proyecto y lanzar la publicación de la Nueva Época de la revista, con la entrega del número que presentamos hoy aquí. Iniciativa que resulta oportuna y necesaria en todos los sentidos. Cabe decir que los objetivos fundacionales de la revista —servir de espacio académico, análisis crítico y promoción de la investigación científica enfocada a los estudios regionales— siguen vigentes. *Contraste Regional* es una publicación académica, plural y abierta, con enfoque multi e interdisciplinario, que desde sus orígenes se pro-

¹ Texto de presentación de la revista *Contraste Regional*, Nueva Época, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Desarrollo Regional, Universidad Autónoma de Tlaxcala, Infoteca Central, 17 de agosto de 2017.

² Sociólogo y demógrafo. Académico del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Desarrollo Regional, Universidad Autónoma de Tlaxcala. Correos electrónicos: didimo99@prodigy.net.mx y didmocastillofernandez@gmail.com.

puso servir de tribuna de vinculación y medio de divulgación de los estudios regionales, en sentido amplio, considerándolos desde diversas perspectivas y enfoques interdisciplinarios.

El contexto institucional viabiliza la recuperación y reimpulso de este proyecto. Recientemente, el CIISDER emprendió un decidido proceso de reestructuración, ajustes y transformaciones en su estructura y organización del trabajo académico (y también infraestructurales), con miras a alcanzar mayores metas y posicionamiento nacional e internacional, como centro de investigación orientado al estudio del desarrollo y el análisis regional y local. En el ámbito académico, el momento es ideal, dada la emergencia y reemergencia de nuevos y viejos problemas derivados de la crisis del capitalismo global, la globalización y posible “desglobalización” y sus consecuencias sobre el desarrollo en América Latina.

La designación de Nueva Época de la revista, no sólo es indicativa de su reaparición debido su larga ausencia, sino también de cambios sustantivos en su estructura, contenido y formato. Cabe decir, que en edición “la forma es fondo”. Todos los ajustes y cambios introducidos en relación con el formato original, fueron cuidadosamente concebidos, a fin de lograr una publicación científica de calidad internacional, acorde con las exigencias editoriales de normalización informativa, contenido de los artículos y cuidado en el proceso editorial, contemplados por los índices y repositorios editoriales de prestigio internacional. En lo que corresponde al formato, cabe reconocer el trabajo editorial, esmerado y comprometido, de la diseñadora, la licenciada Elodie Tania Aragón Gohory-Villain, responsable técnica del proyecto.

Contraste Regional pretenderá consolidarse como una revista abierta a la comunidad científica y a la sociedad. De ahí que asuma como principio, los criterios de divulgación y circulación Open Access o de “Acceso Abierto” promovido por CLACSO y RedALyC, a partir de la consideración de que toda producción científica realizada con recursos públicos representa un “bien común” y, en ese sentido, es patrimonio de la sociedad.

La importancia de la revista para el CIISDER y para la Universidad, no se limita a servir de espacio privilegiado para la publicación de sus investigadores (aunque lo implique). Su consolidación dependerá de sus posibilidades de proyección nacional e internacional y, en ese sentido, deberá evitar quedar reducida al “localismo” y a la endogeneidad académica, como ha sucedido en muchas instituciones del país, incluso de alto prestigio. La revista se consolidará sólo en la medida que asegure el reconocimiento de una amplia comunidad académica interinstitucional e interdisciplinaria, que la pondere y promueva como espacio de reflexión y encuentro de calidad científica con proyección nacional e internacional. Y ello, de alcanzarse, potenciará al CIISDER, así como al trabajo de sus investigadores y a la Universidad.

La revista mantendrá la circulación impresa (aunque limitada por razones de costo), pero con una amplia circulación virtual mediante el sistema de gestión editorial *Open Journal System* (OJS), con acceso abierto a texto completo.

Actualmente, la revista está indexada en Latindex (Sistema Regional de Información en Línea para Revistas Científicas de América Latina, El Caribe, España y Portugal); en CLASE (Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales y Humanidades) y Biblat (Bibliografía Latinoamericana en Revistas de Investigación Científica y Social) y realiza los trámites para su indexación en RedALyC y Scielo, de los que esperamos una pronta respuesta positiva.

La revista es el resultado de un trabajo colectivo, que no podría ser de otra manera, y que deberá ser reforzado. La publicación viene a llenar un espacio sentido en la institución y en el país, si se tiene en cuenta que son muy pocas las revistas sobre la temática a nivel nacional. Su importancia, tanto para el CIISDER como para la Universidad, no exige ni amerita mayores justificaciones; lo primordial será mantenerla, consolidarla y posicionarla en la comunidad académica.

Reconocemos y felicitamos al Dr. Ricardo Nava por la decisión y audacia de relanzar el proyecto de edición de la revista, con toda la complejidad que implica, particularmente en cuanto a dedicación y financiamiento. Ese es el gran desafío.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE TLAXCALA
SECRETARÍA DE INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA Y POSGRADO
CENTRO DE INVESTIGACIONES INTERDISCIPLINARIAS SOBRE DESARROLLO REGIONAL

CONVOCATORIA NACIONAL 2019

Maestría en ANÁLISIS REGIONAL

PNPC - CONACYT - NIVEL CONSOLIDADO

1 ESPECIALIDAD
 DESARROLLO REGIONAL Y URBANO

Recepción de solicitudes y documentos
 29 de octubre de 2018 a
 2 de mayo de 2019

2 ESPECIALIDAD
 MEDIO AMBIENTE Y DESARROLLO

3 ESPECIALIDAD
 ANÁLISIS SOCIOPOLÍTICO

Curso propedéutico
 13 de mayo a 5 de julio de 2019

4 ESPECIALIDAD
 POBLACIÓN Y DESARROLLO

Inicio de semestre 29 de julio de 2019

Informes: CIISDER-COORDINACIÓN DE LA MAESTRÍA

Boulevard Mariano Sánchez No.5, Centro, Tlaxcala, C.P. 90000
 Tel: (01 246) 46 2 99 22 Correo electrónico: ctciisder@hotmail.com
www.facebook.com/CIISDER.UATX
www.ciisder.mx

Normas para la presentación de originales

La revista *Contraste Regional* es una publicación semestral de el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Desarrollo Regional. Es un foro de académicos e investigadores de las ciencias regionales o afines donde pueden presentar tanto los resultados de sus estudios, como contribuciones al avance del conocimiento en las áreas de su especialización.

Los trabajos que se sometan a consideración para ser publicados por la revista, deberán ser resultados o avances de trabajos de investigación originales e inéditos, dentro del ámbito de las ciencias sociales relacionadas con los temas de desarrollo, a nivel local, nacional o internacional.

Los textos propuestos para su publicación en la revista, deberán ser originales e inéditos en español y sus autores deberán comprometerse a no someterlos simultáneamente a ser considerados en otras publicaciones.

Los trabajos propuestos para su publicación, serán seleccionados por un dictamen emitido por dos o más especialistas en la materia, de acuerdo al método “doble ciego”, considerando la pertinencia temática, la coherencia y consistencia del contenido académico, y los requisitos formales de redacción. Al ser aceptados los trabajos, los autores deberán hacer la cesión de derechos a la revista para imprimirlo, reimprimirlo, incluirlo en su página electrónica o en cualquier otro medio que permita una mayor difusión. En ningún caso se devolverán originales.

Los artículos podrán ser trabajos individuales, o bien colectivos, en cuyo caso, el número de autores no deberá ser mayor a tres. Los artículos se acompañarán de una breve nota biográfica del o los autores, que contendrá:

- a) Nombre completo del autor.
- b) Grado Académico completo.
- c) Correo Electrónico.

El artículo se acompañará de un resumen y título del contenido en español e inglés, con una extensión máxima de 130 palabras, y 5 palabras clave en las dos lenguas.

La extensión de los trabajos será, para los artículos de investigación, de un mínimo de 25 cuartillas y un máximo de 35, incluyendo texto y figuras; los documentos y ensayos, un mínimo de 10 y un máximo de 20; y las reseñas, un mínimo de 5 y un máximo de 10.

La revista consta de tres secciones:

- 1) Sección de artículos.
- 2) Sección de reseñas.
- 3) Sección informativa.

Serán bienvenidos los artículos basados en investigaciones, ya sea con orientación hacia la construcción teórica de modelos, o hacia su contrastación empírica. Se aceptarán también artículos que divulguen los conocimientos que otros investigadores hayan aportado en el pasado.

Características de las contribuciones

Las contribuciones serán escritas a doble espacio, en tipo Arial, 12 puntos y deberán tener la siguiente extensión:

Artículos: Un máximo de 35 cuartillas en total (incluidos cuadros, figuras y bibliografía).

Reseñas: Un máximo de 10 cuartillas.

Citas y notas: las referencias deberán citarse en el texto, incluyendo el primer apellido del autor, el año de publicación, y los números de páginas cuando fuera el caso. Por ejemplo: (Johnson, 2006), (Friedman, 1981: 52). Todos los trabajos citados en el texto deberán incluirse al final del artículo, en una lista, ordenados alfabéticamente de acuerdo al primer apellido del autor, de manera que puedan identificarse rápidamente con las referencias del texto. Por ejemplo:

JOHNSON, Peter (2006). "Unravelling Foucault's 'different spaces'", en *History of the Human Sciences*, vol. 19(4), pp.75-105.

FRIEDMAN, J. y Weaber (1981). *Territorio y función. La evolución de la planificación regional*, Instituto de Estudios de Administración Local, Madrid, España.

Las notas explicativas deberán incluirse dentro del texto, no al final. Dichas notas deberán ser incluidas para ampliar o explicar lo presentado en el texto, y no para hacer solamente una referencia bibliográfica.

Ilustraciones, cuadros, mapas y ecuaciones, deberán estar debidamente coordinadas con el texto, numerados secuencialmente, y deberán ser perfectamente legibles y reproducibles. Las ecuaciones deberán ser numeradas progre-

sivamente en el margen derecho, y deberán tener las explicaciones pertinentes cuando incluyan caracteres particulares. Las ilustraciones y los mapas deberán tener calidad fotográfica. Las gráficas preparadas en computadora deberán llenar esos requisitos. Los títulos deberán estar fuera de la imagen, debidamente numerados y después insertar la imagen correspondiente.

Los autores deberán enviar el trabajo, vía electrónica elaborado con el procesador de textos Word, para Windows (o Excel para gráficos y cuadros), sin exceder 35 cuartillas, incluida la bibliografía, las notas, los cuadros y las ilustraciones.

Los artículos enviados que se inscriban dentro del perfil temático de la revista serán considerados, sin que ello implique obligatoriedad de su publicación, ni devolución del material enviado.

La dirección de la revista se reserva el derecho de realizar los cambios editoriales necesarios.

Los manuscritos podrán enviarse a:

Universidad Autónoma de Tlaxcala, Centro de Investigaciones Interdisciplinarias sobre Desarrollo Regional. Boulevard Mariano Sánchez, No. 5, Col. Centro, Tlaxcala, Tlax., C.P. 90000. Tel: (+52) 246 46 2 99 22, 246 18 9 24 22. Correo electrónico: contrasteregional@gmail.com. Página web: www.ciisder.mx